

# Marion GOUGET 178029 Soutenance du 8 novembre 2025 en cours de traitement



**Droits RGPD Internet :** OUI

**Numéro Etudiant :** 10822852 **Code INE :** 0801038225Y

**Née le** 17 décembre 1990 - FRANCE - ANNECY Haute Savoie

**Nationalité :** Française **Genre :** F - En couple avec enfant(s) à chargee

**e-mail principal :** [marion.gouget@hotmail.fr](mailto:marion.gouget@hotmail.fr)

**Adresse actuelle :**

12 rue d'Enfer

37530 LIMERAY FRANCE

| Obtention        | Diplôme                           | Série ou Intitulé ou Option                                                                                           | Etablissement                                           | Ville  | Département  | Pays   | Mention      |
|------------------|-----------------------------------|-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|---------------------------------------------------------|--------|--------------|--------|--------------|
| juillet<br>2007  | Baccalauréat<br>ou<br>équivalence | LITTERAIRE                                                                                                            | Lycee General<br>Claude Louis<br>Berthollet<br>(Annecy) | Annecy | Haute Savoie | FRANCE |              |
| novembre<br>2013 | Master                            | Histoire de la philosophie - Master de<br>sciences humaines et sociales, à finalité<br>recherche, mention Philosophie | Université Paris 1 -<br>Panthéon<br>Sorbonne            | Paris  |              | FRANCE | Très<br>bien |

## THESE 7A 2024

**Année Niveau**

2023 - 2024 6A

2024 - 2025 7A

**1<sup>ère</sup> inscription en thèse :** 1er septembre 2018

**Établissement :** Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

**École doctorale :** EDPH - 280

**Doctorat :** Philosophie

**Unité de recherche :** Centre d'histoire des philosophies modernes de la Sorbonne

**Domaine Scientifique :** 6 - Sciences humaines et humanités

**CNU :** 17 - Philosophie

**Titre de la thèse en français :** Condillac et les métaphysiciens : idées, connaissance, nature.

**Titre de la thèse en anglais :** Condillac and the metaphysicians : ideas, knowledge, nature.

**Mots clés en français :** Condillac, Empirisme, Rationalisme, Nature, Malebranche, Descartes,

**Mots clés en anglais :** Condillac, Empirism, Rationalism, Nature, Malebranche, Descartes,

**Résumé de la thèse en français :** On dépeint bien souvent la théorie condillacienne de la connaissance sous les traits d'un sensualisme qui doit signaler toute la distance qui la sépare des théories dites rationalistes du XVII<sup>e</sup> siècle. Et en effet, dès l'Essai sur l'origine des connaissances humaines, Condillac prétend produire une redéfinition de la métaphysique contre les auteurs de cette tradition qu'il appelle les cartésiens ou les métaphysiciens. À rebours des systèmes abstraits qui prétendent atteindre la nature profonde des êtres, la connaissance de Dieu et des substances, la science première ne peut selon lui consister qu'en une étude de l'esprit humain. Or, loin de maintenir un rapport

critique aux métaphysiciens, il nous est apparu que l'abbé élaborait sa théorie à travers une lecture et un dialogue constants avec leurs ouvrages de telle sorte que cette opposition et cette continuité avec le rationalisme nourrit la configuration particulière de l'empirisme condillacien. Nous avons ainsi cherché à rendre compte de la manière dont Condillac lit ce corpus et dont il en réusine en quelque sorte les outils conceptuels en terrain empiriste afin non seulement de conférer un nouvel éclairage à la spécificité de la proposition condillacienne, mais également de réinterroger l'opposition entre l'empirisme des Lumières et le rationalisme des cartésiens. Cette perspective nous a conduit à nous intéresser plus particulièrement à trois grands axes de l'œuvre de Condillac. À partir de l'étude de l'Essai sur l'origine des connaissances humaines d'abord, nous nous sommes efforcés de rendre compte de la manière dont la théorie des idées et de la connaissance condillacienne se construit au moyen d'un vocabulaire, de concepts mais aussi de débats qui sont ceux des cartésiens. Outre la question du statut des idées et de la connaissance, nous nous sommes attachés à prendre en charge ce qui constitue selon nous une évolution aussi bien de la pensée de Condillac que de son rapport aux métaphysiciens, à savoir la constitution d'un concept de nature occupant une place toujours plus centrale au sein du système de l'abbé. L'usage que l'empiriste fait de cette notion, en tant qu'elle repose sur une reprise du dispositif théorique de l'institution de la nature, doit en effet nous conduire à interroger le rapport et l'évolution du rapport que l'entreprise condillacienne entretient avec la métaphysique obscure qu'elle doit pourtant combattre.

**Résumé de la thèse en anglais :** Condillac's theory of knowledge is often portrayed as a form of sensualism that highlights its distance from the so-called rationalist theories of the 17th century. Indeed, as early as the Essay on the Origin of Human Knowledge, Condillac aims to redefine metaphysics in opposition to the authors of that tradition, whom he calls the Cartesians or the metaphysicians. Contrary to abstract systems that claim to reach the deep nature of beings, the knowledge of God, and of substances, metaphysics, according to him, can consist only in a study of the human mind. However, far from maintaining a purely critical stance toward the metaphysicians, it appears that Condillac developed his theory through a constant reading and dialogue with their works, such that this relation with rationalism shapes the unique configuration of the abbots empiricism. We thus sought to understand how Condillac reads this corpus and how he reworks its conceptual tools within an empiricist framework not only to shed new light on the specificity of Condillac's philosophical proposition but also to reconsider the opposition between Enlightenment empiricism and Cartesian rationalism. This perspective led us to focus more specifically on three major dimensions of the abbots work. Beginning with a study of the Essay on the Origin of Human Knowledge, we aimed to show how Condillac's theory of ideas and knowledge is built using the vocabulary, concepts, and debates characteristic of the Cartesians. Beyond the question of the status of ideas and knowledge, we also examined what we see as a development in both Condillac's thinking and his relationship with the metaphysiciansnamely, the construction of a concept of nature that takes on an increasingly central role within the abbots system. The empiricists use of this notion, based on a reworking of the theoretical device of the institution of nature, should indeed lead us to question both the nature of Condillac's relationship to obscure metaphysics and the evolution of that relationship, even as his project aims to overcome it.

**Direction de la thèse :** André Charrak - [Andre.Charrak@univ-paris1.fr](mailto:Andre.Charrak@univ-paris1.fr) - IdRef : 035654864

### **Financements**

**ANR Financement d'Agences de financement de la recherche**

**Contrat doctoral de droit public**

**Du** 1er septembre 2018 **au** 31 août 2021

**Par** Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

**Origine :** Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

**Financement d'un établissement public Français**

**ATER**

**Du** 1er septembre 2021 **au** 31 août 2022

**Par** Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

## **Soutenance**

**Soutenue le 8 novembre 2025**

**Langue de rédaction du manuscrit :** Français

**Décision :** Admis - durée de la thèse 86 mois

**Thèse sur travaux:** non

**Mémoire de thèse version archivage :**

Date de dépôt : 1er dépôt : 18 septembre 2025 à 12h23

2e dépôt : 08 février 2026 à 16h15

[Rapport de soutenance](#) déposé le 18/11/2025

[PV de soutenance](#) déposé le 18/11/2025

[Contrat/Document diffusion de la thèse](#) déposé le 8 Février 2026 à 16h20

---

**Rapporteurs de thèse :**

- **Rapporteur : M. Frédéric De Buzon**

Grade : Professeur émérite - Etablissement : Université de Strasbourg

4 rue Blaise Pascal 67081 Strasbourg FRANCE

e-mail : [fdebuzon@orange.fr](mailto:fdebuzon@orange.fr)

- **Rapporteur : M. Pierre-François Moreau**

Grade : Professeur émérite - Etablissement : École Normale Supérieure de Lyon

15 parvis René Descartes 69342 Lyon FRANCE

e-mail : [moreau.pf@free.fr](mailto:moreau.pf@free.fr)

**Jury de thèse :**

- **Direction de thèse : M. André Charrak**

Grade : Professeur des universités - Etablissement : Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

12 place du Panthéon 75005 Paris FRANCE

e-mail : [andre.charrak@univ-paris1.fr](mailto:andre.charrak@univ-paris1.fr)

- **Rapporteur : M. Frédéric De Buzon**

Grade : Professeur émérite - Etablissement : Université de Strasbourg

4 rue Blaise Pascal 67081 Strasbourg FRANCE

e-mail : [fdebuzon@orange.fr](mailto:fdebuzon@orange.fr)

- **Rapporteur : M. Pierre-François Moreau**

Grade : Professeur émérite - Etablissement : École Normale Supérieure de Lyon

15 parvis René Descartes 69342 Lyon FRANCE

e-mail : [moreau.pf@free.fr](mailto:moreau.pf@free.fr)

- **Examineur : Mme Marion Chottin**

Grade : Chargée de recherche - Etablissement : CNRS - ENS de Lyon

15 parvis René Descartes 69342 Lyon FRANCE

e-mail : [mchottin@yahoo.fr](mailto:mchottin@yahoo.fr)

- **Examineur : M. Louis Guerpillon**

Grade : Maître de conférences - Etablissement : Sorbonne Université

21 rue de l'École de Médecine 75006 Paris FRANCE

e-mail : [louis-guerpillon@orange.fr](mailto:louis-guerpillon@orange.fr)